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A Dra. Mirla Borges enfoca o tema 
com precisão em sua Coluna mensal 

“Saúde Mental em Dia”.

Tauá ganha sistema adutor Arneiroz/Sertão 
dos Inhamuns.
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"O sertanejo é, antes de tudo, um forte" - Euclides da Cunha Acesse para

mais conteúdo

Hospital da Unimed, sonho realizado há 16 anos - Fotos: divulgação.
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O Ceará teve um aumento de 13% da área desmatada entre os anos de 2021 e 2022. 
O dado foi apresentado já neste semestre em um seminário realizado pela rede 

colaborativa MapBiomas. Dos municípios cearenses, Crateús foi o que registrou 
maior desmate, com uma área afetada de mais de 1 mil hectares. O elevado número 
chamou a atenção. Algumas causas são apontadas pelos ambientalistas como forma  

de explicar o desmatamento ocorrido em Crateús nesses últimos anos. Muito do 
desmatamento pode estar dentro da bacia hidrográca do Açude Fronteiras e 

expansão imobiliária também pode ser causa, analisam ambientalistas.

CEARÁ TEM MAIS DE 7 MIL ACIDENTES
DE TRÂNSITO EM 2023; A MAIORIA 

ENVOLVE MOTOCICLISTAS E REGIÃO DE 
CRATEÚS TEM MAIORES TAXAS 

As maiores taxas foram evidenciadas nas áreas 
descentralizadas de saúde de Crateús, Tianguá, 
Tauá e Acaraú, localizadas na escala entre 30,5 

e 37,3 óbitos por 100 mil habitantes.

CEARÁ REGISTRA AUMENTO DE 13% DA 
ÁREA DESMATADA ENTRE 2021 E 2022; 

CRATEÚS FOI O QUE MAIS DESMATOU

Vários municípios da região não possuem o trânsito integrado, como Ipaporanga,
e não há como fiscalizar - Foto: arquivo

HOSPITAL DA UNIMED CRATEÚS 
16 ANOS COLABORANDO COM O 

PROGRESSO E DESENVOLVIMENTO 
DE CRATEÚS E REGIÃO

No dia 31 de agosto deste ano, o 
Hospital da Unimed Crateús completou

16 anos, data oportuna para entender       
O CICLO VIRTUOSO DO 

COOPERATIVISMO e como um 
equipamento, avaliado em média, em     

16 milhões, foi construído.

Devido ao grande espelho d’água do açude Fronteiras pode ter ocorrido 
elevado desmatamento na área da obra - Foto: reprodução internet



O Sertanejo | www.osertanejoonline.com

O SERTANEJO | PÁGINA 02

O SERTANEJO
Publicação mensal / Setembro de 2023 - Ano II
Circulação Sertões de Crateús
Jornalista Responsável: Silvania Claudino
Diagramação: Jeyssiane Cruz
Contato: silvaniac14@gmail.com
Site: www.osertanejoonline.com
         /osertanejoonline
Faça sua assinatura pelo telefone: (88) 99601.0645
 .

Fundado em 15 de novembro de 2021.
.

Os artigos de Opinião assinados são de responsabilidade dos próprios 
autores e não expressam necessariamente a opinião do O Sertanejo. 

opinião
A campanha para edificação

da “Coluna da Hora”

Publicidade

Por : 
Flávio Machado e 
Silva - Historiador, 
membro da Academia 
de Letras de Crateús

Por iniciativa do LIONS Clube de Crateús, em 1966 
houve uma grande campanha para que fosse edicada 
a Coluna da Hora, no centro da cidade. A instituição 
recorreu ao interventor federal Dr. Francisco Sales de 
Macedo, que administrava o município e este abraçou 
a ideia e doou o espaço para a edicação do 
monumento; e doou um jeep que foi colocado em uma 
rifa com a nalidade de arrecadar dinheiro para a 
construção. 

 A campanha do LIONS continuou, o comércio ajudou e o 
monumento foi construído e inaugurado em abril de 1967. Muitas placas 
luminosas coloridas  de propagandas comerciais ainda ornamentam a 
Coluna da Hora e em cada lado da coluna, um relógio indica as horas. Nela 
existe um palco que abrigou muitos eventos sociais e políticos, inclusive 
comícios aconteceram naquele edifício. No lado sul da coluna, existia um 
aparelho de televisão e na praça pertinho do edifício as pessoas, sentadas 
nos bancos de cimento assistiam noticiários, novelas e outras 
programações exibidas pela TV Verde Mares, Globo, etc. Alguns anos 
depois, abaixo do palco foi instalada uma banca de revistas do comerciante 
Martins. Esta banca permaneceu lá até 2017, sendo transferida para um 
outro local, próximo dali. 

 Com o tempo a Coluna da Hora foi se desgastando, inclusive na 
década de 1990 houve um incêndio que danicou muito as placas 
luminosas. Em 25 de novembro de 2017, o LIONS Clube, agora com outros 
integrantes, percebendo a necessidade de uma restauração, promoveu 
outro movimento, outra campanha, arrecadou recursos e reinaugurou a 
Coluna da Hora.

 O LIONS Clube de Crateús, ao longo dos anos vem contribuindo 
bastante para o desenvolvimento desta cidade. Foi do LIONS que surgiu a 
ideia da criação da Bandeira deste município e a composição do Hino de 
Crateús. Através do vereador Nonato Bonm, o projeto foi apresentado na 
Câmara Municipal em 09 de abril de 1968 e as leis 452 e 453 foram 
aprovadas por unanimidade e a partir daquela data Crateús pode apresentar 
a sua bandeira e o seu hino. A Bandeira foi desenhada pela professora Rosa 
Moraes e pintada por sua aluna Alice Cavalcante. O hino foi composto pelo 
Dr. Antônio Carlos Barreto, enquanto a melodia é de autoria do senhor 
Expedito Paiva e Carlos Cesar de Oliveira, que proveniente de Fortaleza, 
veio gerenciar a Loja Pernambucana, aqui se irmanou com os crateuenses e 
trabalhou em busca de melhorias para Crateús. 

 Ocialmente  o LIONS Clube de Crateús iniciou as suas atividades 
nesta cidade no dia 17 de fevereiro de 1957. A primeira reunião aconteceu 
no Crateús Clube e um jantar marcou aquele evento. Os membros 
fundadores do LIONS foram os Leões Alberto O'dgreide Paiva que foi 
também o primeiro presidente da instituição, Firmino Rocha Aguiar, 
Deusdedite Cavalcante D'Albuquerque, Eduardo Aragão Albuquerque, 
Clodoaldo Moreira de Araújo, José P. de Carvalho Sobrinho, Valdemir 
Rosa Chaves, José Freire Filho, Antônio W. Gonzaga, Jovino de Melo 
Lima, Abdoral Martins Machado, Bento Coutinho de Macedo, Edmar 
Lopes Martins, Osmar Bandeira de Melo, Amando Marques Mourão, José 
Benony Mourão, João Crisóstomo de Azevedo, Juarez Jucá de Queiroz, 
Raimundo Soares Resende, José Cardoso Rosa, Boanerges Cisne Sales, 
Gonçalo Claudino Sales, Manoel Sales Filho e Washington Luiz do Vale. 

 O Setembro Amarelo visa conscientizar as 
pessoas sobre a prevenção de suicídio. Segundo a 
OMS, mais de 700.000 pessoas cometem suicídio 
anualmente. Sendo o suicídio um fenómeno 
complexo, sua causa é multifatorial, tendo como 
principal grupo de risco: adultos jovens, sexo 
masculino, não casado, desempregado, tentativa 
prévia de suicídio e com transtorno mental.  

SAÚDE MENTAL EM DIA

Agendamentos 
de Consultas:
(81) 99434.6152
(85) 99712.5085

ENDEREÇOS:
Shopping Del Paseo
Av. Santos Dumont 3131, Aldeota
10º andar - Sala 1016, Fortaleza-CE

Laboratório de Análises Clinica 
Dr. José Maria Leitão - Unid. Central 
Rua Ubaldino Souto Maior, 1264,
Fátima II, Crateús - CE

Dra. Mirla Borges
Psiquiatra CRM 7068

 Cerca de 56% das pessoas que tentam suicídio, estão procurando 
um meio de aliviar o sofrimento e escapar de uma situação insuportável.
Sinais de alerta são as  mudanças no padrão de comportamento, tais como: 
mudanças na rotina do sono, isolamento social/familiar, redução do auto 
cuidado/ higiene, comentários "eu prero morrer /seria melhor acabar 
logo com esse sofrimento". 

 Quanto aos adolescentes, os pais devem car atentos também ao 
uso frequente de roupas com mangas longas (tentativa de esconder 
automutilação) e queda do rendimento escolar.

 Os diagnósticos psiquiátricos mais comuns associados a tentativas 
de suicídio são os transtornos depressivos e transtornos por uso de 
substâncias (álcool e outras drogas). O tratamento adequado dessas 
condições, reduz de modo drastico a chance de suicídio. 

 Então, o que fazer se uma pessoa que amamos está com 
pensamentos em suicídio? Deve- se evitar o julgamento e comentários, 
tais como, "vc tem tudo e não tem motivo pra pensar assim", vc precisa de 
Deus, "isso é frescura e falta do que fazer". Acolher, compreender é o 
passo inicial para ajudar quem está passando por esse sofrimento psíquico. 
Em seguida, realizar a "higiene do ambiente, tirando do alcance da pessoa, 
objetos que são potencialmente perigosos (armas de fogo, medicações, 
cordas, redes, chumbinho, água sanitária, objetos cortantes) e buscar a 
ajuda de um prossional especializado ( Psicólogo e Psiquiatra).  

Acolher e buscar ajuda pode salvar vidas!
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 O  Ceará  teve  7 .217 
ocorrências relacionadas a 
acidentes de trânsito entre 
j a n e i r o  e  m a i o  d e  2 0 2 3 
registradas pelo Serviço de 
A t e n d i m e n t o  M ó v e l  d e 
Urgência (Samu 192) — o que 
representa um aumento de 18% 
em comparação a igual período 
do ano passado, quando foram 
contabilizados 6.068 casos 
desse tipo. E os dados da 
Secretaria da Saúde (SESA) 
informam que no estado, dos 
25.869 óbitos por acidentes de 
trânsito entre os anos de 2009 
até 2022, a maior parte envolveu 
motociclistas (39,1%).

 A c i d e n t e s  c o m 
motociclistas são fatos bastante 

Ceará tem mais de 7 mil acidentes de trânsito  
em 2023; a maioria envolve motociclistas e 

região de Crateús tem maiores taxas

Municípios devem se integrar ao Sistema 
Nacional de Trânsito para avançar na construção 

de um trânsito mais seguro
Municípios com trânsito 

municipalizado (Sertões 

de Crateús/Inhamuns)

 De acordo com dados do 
I n s t i t u t o  B r a s i l e i r o  d e 
Geograa e Estatística (IBGE, 
2022), o meio de transporte 
mais  u t i l izado na  região 
n o r d e s t e  d o  B r a s i l  é  a 
motocicleta. O Estado do Ceará 
conrma esses números com 
4 3 , 3 %  d e  m o t o c i c l e t a s 
registradas em sua frota de 
veículos no ano de 2022. Dados 
do DETRAN-CE informaram 

 A scalização de motociclistas no Interior conta com o apoio da Polícia Rodoviária Estadual (PRE), 
mas só poderá ser ecaz quando todos os municípios tiverem as próprias autarquias de trânsito. O controle 
do trânsito local é obrigação das gestões municipais, previstas no Código de Trânsito Brasileiro (CTB), 
que está em vigor desde 1998. A municipalização do serviço signica as Prefeituras serem responsáveis 
pela gestão do uxo de veículos e pedestres.

 O Conselho Estadual de Trânsito do Ceará – CETRAN/CE, órgão responsável pela 
instrumentalização do processo de integração dos municípios cearenses ao Sistema Nacional de Trânsito – 
SNT, conforme previsão da Resolução do Conselho Nacional de Trânsito – CONTRAN, de nº 560/2015, 
reforça a importância dos municípios materializar o processo de integração para que possa, em parceria 
com os demais órgãos e entidades integrantes do sistema, construir um trânsito mais seguro.

 Dos 184 municípios cearenses, 87 são integrados, segundo o órgão. Dos Sertões de 
Crateús/Inhamuns os municípios de Ararendá, Arneiroz, Catunda, Ipaporanga, Tamboril, Quiterianópolis 
e Poranga não são integrados; o que signica dizer que não há scalização. Sem o trânsito municipalizado, 
as ações scalizatórias praticamente inexistem e a população conduz veículos livremente sem ordenação 
ou controle.

• Aiuaba
• Crateús
• Hidrolândia
• Independência
• Ipueiras
• Monsenhor Tabosa
• Nova Russas
• Novo Oriente
• Parambu
• Santa Quitéria
• Tauá

MEIO DE TRANSPORTE MAIS UTILIZADO 

PREVENÇÃO

comuns no noticiário e rotina 
dos municípios dos Sertões de 
Crateús e Inhamuns. Quase 
todos os dias são registrados 
acidentes nas estradas, na zona 
r u r a l  e  t a m b é m  u r b a n a 

envolvendo esse  t ipo de 
veículo. Muitos acidentes, 
inclusive, com vítimas fatais, 
em sua maioria jovens. “É 
lamentável todos os dias 
quando ligamos o rádio ou 

acompanhamos pela internet, já 
tem notícias de acidentes graves 
com motos e morrem muitas 
pessoas  novas” ,  l amenta 
Raimunda Marques, residente 
na zona rural de Ipaporanga.

 Os números conrmam 
esses tristes acontecimentos do 
dia a dia no sertão. As maiores 
taxas desses acidentes, ainda 
conforme os dados da SESA, 
foram evidenciadas nas áreas 
descentralizadas de saúde de 
Crateús,  Tianguá,  Tauá e 
Acaraú, localizadas na escala 
entre 30,5 e 37,3 óbitos por 100 
mil habitantes. 
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As maiores taxas foram evidenciadas nas áreas descentralizadas de saúde de Crateús, Tianguá, Tauá 
e Acaraú, localizadas na escala entre 30,5 e 37,3 óbitos por 100 mil habitantes

Em Crateús, motociclistas são cobrados pelo uso de acessórios de segurança, em virtude do trânsito ser integrado. 
Ainda assim, é a região do Estado com mais acidentes com motos - Foto: arquivo

que 95% das cidades do Estado 
têm mais motos que carros. 

 O uso da motocicleta 
tornou-se um dos principais 
d e s a  o s  e m  t e r m o s  d e 
segurança viária, além de ser 
um dos meios de transportes 
mais utilizado para amplos 
setores da sociedade. Outro 
aspecto a ser considerado é o 
uso das motocicletas como 

meio de transporte para o 
trabalho ou como equipamento 
de trabalho. Prevenção e 
cuidados por parte do cidadão 
que conduz é um dos fatores 
que pode reduzir o elevado 
número de acidentes, aliado à 
scalização por parte dos 
municípios (nas cidades) e 
pelos órgãos competentes nas 
rodovias. 

 Em função do elevado 
uso do meio de transporte e 
grande número de acidentes, 
desses elevados números, 
e spec ia l i s t a s  r e fo rçam a 
importância do uso do capacete, 
do respeito aos limites de 
velocidade, observar os sinais 
de trânsito (em rodovias e nas 
vias públicas), não usar o 
celular enquanto dirige e não 
consumir bebidas alcoólicas 
antes de dirigir. A prevenção 
segue sendo a melhor opção.
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Ceará registra aumento de 13% da área 

desmatada entre 2021 e 2022; Crateús foi o que 
mais desmatou

 O Ceará teve um aumento de 13% da área desmatada 
entre os anos de 2021 e 2022. O dado foi apresentado já 
neste semestre em um seminário realizado pela rede 
colaborat iva MapBiomas,  formada por ONGs, 
universidades e startups de tecnologia. Dos municípios 
cearenses, Crateús foi o que registrou maior desmate, com 
uma área afetada de mais de 1 mil hectares.

 O elevado número em Crateús chamou a atenção. 
Algumas causas são apontadas pelos ambientalistas como 
forma  de explicar o desmatamento ocorrido no município 
nesses últimos anos. 

 Para o biólogo, educador ambiental e ambientalista 
Gílson Miranda, coordenador de conservação da 
Associação Caatinga, responsável pela Reserva Natural 
Serra das Almas, situada em Tucuns, zona rural de Crateús, 
o dado “é preocupante, principalmente pelo fato de 
sabermos que a maioria do que resta da oresta está 
desprotegida, não são unidades de conservação”, frisou. 
Pediu a atenção das autoridades para a situação, rigor maior 
na scalização das queimadas e uso do solo, além de 
soluções. “Porém, essa atenção e scalização não são 
sucientes. Tem que haver educação ambiental para as 
populações que fazem uso do solo, pois é algo tradicional 
para os nossos sertanejos, mesmo trazendo um malefício 
enorme para a terra”.

 O ambientalista ressalta que muito do desmatamento 
que  ocorreu em Crateús está dentro da bacia hidrográca 
do Açude Fronteiras, que se encontra em  construção no 
município. “No perímetro que vai ser inundado estão 
retirando essa vegetação e então ocorre um desmatamento 
considerável nessa área, que é grande. O espelho d'água vai 
ser imenso e dentro dele não haverá nenhum tipo de 
vegetação”, pontua. Ele relata ainda que já se previa que 
ocorreria esse desmatamento por conta da obra e por isso a 

luta que houve anteriormente para a criação de áreas de 
proteção, como a APA Boqueirão do Rio Poty e o Parque 
Cearense do Cânion do Rio Poty. “Áreas de beleza única, 
históricas e potencial imenso turístico foram uma das 
medidas que pensamos em contribuir para essa situação 
que provavelmente ocorreria com a obra”.

 O crescimento urbano que a cidade vive também 
pode ser um dos fatores, com a expansão imobiliária e 
construção de vários Loteamentos, acreditam outros 
especialistas na área ambiental. Para a construção dos 
Loteamentos é obrigatório que que 20% de área verde e 
muitas vezes isso ca para ser cumprido posteriormente à 
construção, nem sempre sendo cumprido.

 A Secretaria de Meio Ambiente do Ceará 
(SEMACE) reconhece as diculdades e necessidade de 
maior scalização. “Um desao constante é o diálogo com 
os municípios. As ações de desmatamento são, 
predominantemente, intervenções de impacto local, 
variando conforme a área desmatada para a concessão das 
autorizações de supressão. A maioria dos alertas 
identicados no relatório envolvem os municípios e a 
Semace está trabalhando em conjunto com eles para ter um 
perl mais realista”, ressaltou a scal ambiental da 
Semace, Ana Leônia. O órgão reforçou o compromisso de 
trabalhar em conjunto com o MapBiomas para combater o 
desmatamento ilegal e garantir a proteção do meio 
ambiente no Ceará.
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Muito do desmatamento que ocorreu em Crateús pode estar dentro da bacia hidrográca do
Açude Fronteiras; e expansão imobiliária também pode ser causa, analisam ambientalistas

LICENÇA AMBIENTAL

A KAIRO R SILVA EIRELI - CNPJ 34.647.963/0001-01

Torna público que requereu a Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 
Crateús-SEMAM a Licença de Instalação referente a 

Parcelamento/Loteamento do Solo, referente à Loteamento Bella Vida II, com 
uma área de 94.380,74m2, localizado na Avenida Julia Rodrigues de Sousa, 

Cajás, no município de Crateús, estado do Ceará.

Mais de 1 mil hectares de área desmatada em Crateús recentemente - Foto: Google maps



que este grande esforço seja coroado de 
êxito é necessário e fundamental a união 
dos cooperados em torno deste 
empreendimento.  O trabalho,  a 
c o n  a n ç a ,  a  d e t e r m i n a ç ã o ,  a 
responsabilidade é tarefa de todos, não 
apenas da diretoria, mas unidos, coesos e 
com espírito empreendedor e otimista, 
temos absoluta certeza que esta 
magníca obra será em pouco tempo 
uma referência na área de saúde em toda 
a nossa região, elevando o nome de nossa 
cooperativa e de nossos  cooperados.

Gostaríamos de reforçar também a 
i m p o r t â n c i a  d o  t r a b a l h o  e  d a 
responsabilidade dos prossionais de
níveis superior e médio que irão trabalhar 
nesta Unidade, pois através de sua 
dedicação e compromisso poderemos 
oferecer atendimento qualicado e 
diferenciado aos nossos clientes.

Não poderíamos deixar de agradecer o 
apoio que recebemos da:

• UNIMED CEARÀ, na pessoa do Dr. 
Darival e Dr Ary Sobral, aqui presentes, 
tanto em recursos emprestados sem 
nenhum cobrança de juros, bem como 
em inúmeras visitas ao BNB que zemos 
juntos a m de conseguirmos a liberação 
de recursos para a conclusão da obra.
• Agradecemos a nossa arquiteta Dra. 
Vládia que usando de grande talento e 
competência nos entregou esta obra com 
todos os requintes de modernidade, 
conforto e funcionalidade.
• Agradecemos aos operários que 
trabalharam nesta construção com muita 
responsabilidade e competência na 
pessoa do nosso mestre de obra Sr. 
Manelinho, Sr. Messias, carpinteiro e do 
Helder.
•  Agradecer  ao Dr.  Soares  que O SERTANEJO | PÁGINA 05
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No dia 31 de agosto deste ano, o 
Hospital da Unimed Crateús 
completou 16 anos, data oportuna 
p a r a  e n t e n d e r   O  C I C L O 
V I R T U O S O  D O 
COOPERATIVISMO e como um 
equipamento, avaliado em média, 
em 16 milhões, foi construído.

O CICLO VIRTUOSO, NA 
P R Á T I C A ,  N A U N I M E D 
CRATEÚS:

1. PASSA PELAS PESSOAS: 
No período que compreende o ano 
de 2009, todos os médicos da 
nossa região tinham a agenda 
aberta para os clientes Unimed. A 
consulta era remunerada a R$ 
40,00 e na época um salário 
mínimo era R$ 465,00.

hoje com 100% de capital da 
Unimed Crateús e que está além da 
p r o p r i e d a d e  d o s  m é d i c o s 
cooperados é um valor local, que 
presta um grande serviço a toda a 
comunidade, é um patrimônio 
coletivo, local, intergeracional, ou 
seja, passa de geração a geração, 
como um bem maior, uma herança 
de todos e para todos.

3. BENEFICIA A ECONOMIA: 
Hoje o hospital gera em torno de 
sessenta empregos diretos e 
centenas de empregos indiretos, 
além de movimentar o comércio e 
empresas  locais .  Enquanto 
g e r a ç ã o  a t u a l ,  t e m o s  u m 
patrimônio em nossas mãos e 
podemos buscar, por meio da 
Cooperativa Unimed Crateús, 

Hospital da Unimed Crateús - 16 anos colaborando com o 
progresso e desenvolvimento de Crateús e região

Memória histórica: O discurso de Dr. Nonato Melo no dia da inauguração 
Há 06 anos iniciamos o sonho de 
construir um Pronto Atendimento e 
Centro Diagnóstico em nossa cidade 
para atender aos nossos usuários, pois a 
falta de um local que oferecesse 
conforto, qualidade e segurança, bem 
como as diculdades de acesso aos 
avanços da medicina no campo das 
imagens, fazia com que nossos usuários 
necessitassem de se deslocar para 
Fortaleza para a realização destes 
exames especializados, causando uma 
verdadeira sangria na receita da Unimed 
Crateús em detrimento dos nossos 
cooperados, clínicas e laboratórios de 
nossa região.

A construção deste empreendimento de 
saúde foi ao longo destes anos, debatida 
com todos os cooperados em inúmeras 
reuniões de maneira democrática e 
participativa e ultimamente em várias 
ocasiões em que nos reunimos, estas 
instalações foram colocadas a disposição 
de todos. Muitos de nossos cooperados já 
irão a partir de segunda-feira atender 
nesta unidade, alguns ainda não se 
decidiram e neste momento solene, mais 
uma vez conclamaamos a todos a 
transferirem os seus atendimentos para 
este local, para que os nossos usuários 
sejam cada vez melhor atendidos e 
consolidemos mais rapidamente o nosso 
empreendimento. 

As diculdades foram imensas para que 
terminássemos esta obra com esta 
qualidade, muitos obstáculos foram 
transpostos, mas com dedicação, garra e 
muito amor, conseguimos construí-la, 
foi um esforço conjunto de todos: 
Diretoria, cooperados e funcionários, a 
m de que este sonho fosse realizado. 
Mas estamos apenas começando, e para 

acompanhou e scalizou a construção da 
obra desde seu início até o término.
• Agradecer a dedicação de minha esposa 
Eliane, que não mediu esforços para nos 
ajudar na compra de móveis, rouparias, 
decoração, jardinagem etc.
• Agradecer aos colegas sócios da 
CEDIC, que através de recursos 
próprios, investiram até hoje cerca de R$ 
300.000,00, adquirindo para o Centro 
Diagnóstico equipamentos de ponta no 
Setor de Imagens, o que nos coloca em 
condições de competir com as melhores 
clínicas do Estado.
• Agradecer ao prefeito José Almir, que 
atendendo ao nosso pedido fez a 
pavimentação da quadra de nosso Pronto 
Atendimento e melhorou sobremaneira 
as condições de locomoção.
• Agradecer aos companheiros de 
Diretoria, Dr. Wellington e Dr Janildo, 
que sempre dedicaram o melhor de si 
para esta construção.
• Aos companheiros do Conselho de 
Administração: Dr. Ronaldo César 
Feitosa, Dr. João Rocha e Dra e Silvia 
Regia Teixeira Menezes Goiano;
• Aos companheiros do Conselho 
técnico: Dr. Soares, Dr. Carlos Aragão, 
Dr. Júnior Fernandes, Dra. Luciene, Dr. 
Francisco Antonio Loiola e Dr. Roney 
Gonçalves.
• Aos companheiros do Conselho Fiscal: 
Dr. Antonio Newton Soares Timbó, Dra. 
Maria do Socorro Andrade Leitão, Dr 
José Humberto Bezerra Lima, Dra. 
Maria de Jesus Soares, Dr. José Galvão 
de França e Dra. Edleusa Gadelha 
Loureiro;
• Aos cooperados pela conança 
depositada nesta diretoria;
• Aos nossos colaboradores que sempre 
se  most raram entus iasmados  e 
conantes;

Como a agenda dos médicos era 
aberta para clientes Unimed, se 
vendia mais, pagava-se o médico e 
a i n d a  h a v i a  r e s u l t a d o 
superavitário, que após ser levado 
para assembleia ( reunião dos 
médicos cooperados que deve 
acontecer até o terceiro mês do ano 
seguinte ), estes deliberavam que o 
resultado superavitário, após ser 
tirada as reservas estatutárias, 
deveriam ser colocado em um 
fundo, para futuros investimentos.

2 .  P A S S A  P A R A  A 
COMUNIDADE: O fundo para 
f u t u r o s  i n v e s t i m e n t o s  f o i 
c r e s c e n d o ,  e v i d e n c i a n d o 
possibilidades para região, como a 
construção do Hospital da Unimed 
Crateús, equipamento construído, 

novos objetivos coletivos, cuidar 
desse patrimônio para fortalecê-lo 
e deixá-lo ainda melhor para as 
próximas gerações.

“A edicação do Hospital da 
Unimed Crateús dignica a união,

a  i n t e g r a ç ã o  e  o  t r a b a l h o 
cooperativista dos médicos 
cooperados

a Unimed Regional de Crateús.”

Por: Marta Bezerra

Gerente Executiva da Unimed 
Crateús e membro do Conselho de 
Administração do Sicredi Ceará. 
Pedagoga. Especialista em Gestão de 
Cooperativa de Crédito - UFC e com 
MBA em Controladoria e Finanças 
pela USPEsalq.

• Aos nossos usuários que na intenção 
constante de oferecer-lhes um melhor 
atendimento, nos enchiam de força para 
continuarmos lutando para a conclusão 
desta obra ;
• Gostaríamos de agradecer a todas as
autoridades aqui presentes, aos colegas 
dirigentes da Unimed Ceará e todos os 
presidentes e demais diretores das 
Unimed do Estado, por prestigiarem a 
nossa festa e dizer da nossa satisfação 
em recebê-los em nossa cidade;
• E nalmente agradecer a Deus, que 
sempre nos deu forças e mesmo nos 
momentos mais difíceis nunca deixou 
que nos abatéssemos, pois sem a sua 
força e sem a fé que nele depositamos, 
poderíamos ter fraquejado, pois as 
diculdades foram imensas.

Te m o s  a  c e r t e z a  q u e  e s t a m o s 
contribuindo para o progresso de nossa 
cidade e região, pois somos convictos 
de que empreendimentos  desta 
qualidade são fundamentais para o 
crescimento e desenvolvimento desta 
região.

Concluindo a nossa fala conclamamos a 
todos os nossos cooperados para que 
continuemos unidos como sempre 
fomos para que nossa cooperativa que é 
reconhecida por todo o Sistema 
Unimed Norte e Nordeste como uma 
d a s  m a i s  o r g a n i z a d a s  e  b e m 
administradas, continue trilhando os 
caminhos do sucesso para orgulho e 
felicidade de todos nós.

Muito Obrigado!

Dr. Raimundo Nonato Lima Melo 
Médico, um dos fundadores da Unimed 
Crateús e Sicredi. Atualmente diretor 
regional. 

Momentos históricos da inauguração do grande e importante Hospital da Unimed Crateús há 16 anos - Fotos : Divulgação
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 O Governo do Ceará inaugurou, no 
 n a l  d e  a g o s t o ,  o  s i s t e m a  a d u t o r 
Arneiroz–Sertão dos Inhamuns, no município 
de Tauá. A obra é o primeiro empreendimento 
pronto que compõe o Projeto Malha D’água e 
foi construída através de uma parceria entre 
as secretaria dos Recursos Hídricos (SRH), 
através da Companhia de Gestão dos 
Recursos Hídricos (Cogerh), e das Cidades 
(SCidades), por meio da Companhia de Água 
e Esgoto do Ceará (Cagece). O evento contou 
com as presenças do governador do Ceará, 
Elmano de Freitas, e do ministro da 
Integração e do Desenvolvimento Regional, 
Waldez Góes.

 Ao todo, são 42km de extensão, 
iniciando no Açude Arneiroz II e nalizando 
na unidade da Cagece, na sede do município. 
A obra vai ajudar no abastecimento dos 
municípios de Tauá, Parambu e Catarina, 
beneciando mais de 61 mil pessoas.

 Os trabalhadores que aguardam o 
pagamento de precatórios pelo Estado do 
Ceará têm a oportunidade de antecipar o 
recebimento de créditos se aderirem ao edital 
1/2023 da Divisão de Precatórios do Tribunal 
Regional do Trabalho do Ceará (TRT-7). O 
período para a habilitação de credores 
interessados em participar das audiências de 
conciliação vai de 12 de setembro a 2 de 
outubro de 2023.

 O pedido de inclusão em pauta de 
conciliação pode ser feito por petição 
destinada aos autos do precatório – PJe de 2º 
grau ou por meio eletrônico para o endereço 
precatorio@trt7.jus.br. 

 O precatório é uma das formas de 
pagamento das dívidas da fazenda pública 
estadual, proveniente de condenação judicial 
transitada em julgado, inscrita numa relação 
de compromissos incluídos no orçamento do 
ano seguinte para pagamento por parte do 
respectivo ente público devedor.

Associação Caatinga capacita e promove 
saneamento rural para 75 famílias do Ceará e Piauí
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 A Associação Caatinga (AC) está 
construindo canteiros biosépticos para 75 
famílias moradoras das comunidades do 
entorno da Reserva Natural Serra das Almas, 
localizada entre os municípios de Crateús 
(CE) e Buriti dos Montes (PI), e gerida pela 
AC desde 2000. Esse tipo de canteiro 
promove saneamento rural uma vez que 
realiza o reaproveitamento da água utilizada 
no vaso sanitário. “Antes de conhecer a 
tecnologia, as pessoas achavam que a água do 
vaso sanitário não serviria mais para nada e 
chegaram até a duvidar, mas ao longo das 
capacitações que realizamos elas foram 
percebendo as inovações do canteiro 
bioséptico”, explica Gilson Miranda, 
coordenador de conservação da Associação 
Caatinga.

 O canteiro bioséptico funciona da 
seguinte forma: a água sai do banheiro e das 
fossas da casa, atravessa o subsolo e vai em 
direção ao canteiro onde uma estrutura física 
separa os dejetos do líquido enquanto 
microorganismos digerem o material 
orgânico e o utilizam para “adubar” uma área. 
No canteiro, para absorver a água produzida, 
deve haver alguma espécie de planta que 
tenha alto consumo de água, como uma 
bananeira.  Assim sendo, o canteiro 
bioséptico promove saúde pública e reduz a 
propagação de doenças, pois evita o descarte 
incorreto de dejetos.

 “Fiquei encantada como é possível 
reaproveitar a água da descarga do vaso 
sanitário e, por meio do acompanhamento 
dos técnicos, pude compreender melhor o 
funcionamento do canteiro. E agora posso 
usar a água dessa tecnologia para cultivar 
frutas que nem a banana”, destaca Antonia 

Tauá ganha sistema adutor 
Arneiroz/Sertão dos Inhamuns

Credores de precatórios do 
Estado podem se habilitar a 

edital do TRT-7

Independência festeja sua padroeira com grande festa de 16 a 26 de julho - Foto: reprodução internetReserva Serra das Almas , em Crateús/ Foto: Associação Caatinga

LICENÇA AMBIENTAL

DINÂMICA EMPREENDIMENTOS 
CNPJ  25.025.604/0001-13.

Torna público que requereu à Secretaria do Meio Ambiente -  
SEMAM de Crateús CE a Licença de Instalação e Regularização 
para *Construção da Unidade Básica de Saúde Indígena (UBSi) 

Tipo III na Aldeia Vila Vitória, na Rua Aldir Mota, 1059 - Fatima 
I em Crateús CE, que será prestado nas condições estabelecidas 

no Projeto básico e demais documentos técnicos que se 
encontram em anexo ao Instrumento Convocatório do certante 

que deu origem à este instrumento contratual.

LICENÇA AMBIENTAL

CAVALCANTE PARK HOTEL LTDA - ME
CNPJ: 11.099.738/0001-74

Torna público que requereu a Secretaria Municipal do Meio 
Ambiente de Crateús - SEMAM a renovação da Licença de 
Operação, referente a operacionalização das atividades de 

hospedaria e correlacionados, localizada na Rua Santos Dumont, 
n° 66 - Centro, municipio de Crateús, Estado do Ceará.

LICENÇA AMBIENTAL

ETIÊNE PACÍFICO TEIXEIRA
CNPJ: 04.525.186/0003-15

Torna público que requereu a Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente de Crateús-SEMAM a Licença de Operação 

(Renovação), relativo a Ocina, localizada a Av.Edilberto Frota, 
2151, bairro Planalto, no município de Crateús, estado do Ceará.

Foi determinado o cumprimento da legislação ambiental em vigor.

LICENÇA AMBIENTAL

A KAIRO R SILVA EIRELI
CNPJ: 34.647.963/0001-01

Torna público que requereu a Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente de Crateús-SEMAM a Licença de Instalação referente a 

Parcelamento/Loteamento do Solo, referente à 146.415,956m2, 
localizado no bairro Cajás, no município de Crateús, estado do Ceará.
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Lúcia da Silva, moradora da comunidade de 
Queimadas, em Crateús.

 A ação é patrocinada pela Petrobras 
por  meio  do  Programa Pe t robras 
Socioambiental, através do projeto No 
Clima da Caatinga. Também estão sendo 
construídos 12 banheiros em residências que 
não contam com o cômodo, mas que mesmo 
assim irão receber o canteiro bioséptico, 
visto que essa tecnologia só pode ser 
aplicada em casas que já possuem banheiro 
estruturado e fossa comum. “Além dessas 
construções, as famílias serão capacitadas 
no uso e manutenção da tecnologia, com 
manuais produzidos com linguagem 
acessível e de fácil compreensão”, 
complementa Gilson Miranda.

Sobre a Associação Caatinga e o  
projeto No Clima da Caatinga

 A Associação Caatinga é uma 
organização da sociedade civil, sem ns 
lucrativos, cuja missão é conservar a 
Caatinga, difundir suas riquezas e inspirar as 
pessoas a cuidar da natureza. O projeto No 
Clima da Caatinga é uma iniciativa 
patrocinada pela Petrobras por meio do 
Programa Petrobras Socioambiental, que 
b u s c a  a  d i m i n u i ç ã o  d o s  e f e i t o s 
potencializadores do aquecimento global por 
meio da conservação do semiárido, a partir do 
desenvolvimento do Modelo Integrado de 
Conservação da Caatinga.



O Sertanejo | www.osertanejoonline.com

política/economia 

 Em destaque o Sertão de Crateús 
como a Região de Planejamento com maior 
participação do VAB da Administração 
Pública (42%).

 Um estudo divulgado no início de 
setembro, pelo Instituto de Pesquisa e 
Estratégia Econômica do Ceará (Ipece) 
m o s t r a  q u e ,  e m b o r a  a  R e g i ã o 
Metropolitana de Fortaleza (RMF) 
concentre a maior parte da produção 
econômica do Ceará -  61,77% do Produto 
Interno Bruto (PIB) do Estado - a 
participação dos municípios do Interior 
está crescendo. 

Deputado Missias Dias é 
o 8º parlamentar mais 

influente, diz Anuário do 
Ceará 2023/24

CPI da Enel: deputado 
Bruno Pedrosa disse que 

irá cobrar eficácia na 
solução durante as 
próximas reuniões

Partido dos Trabalhadores (PT) faz 
Plenária em Crateús e Nova Russas; 

deputados Missias Dias e Bruno Pedrosa 
estiveram presentes 
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 O deputado estadual Missias 
Dias, conhecido como Missias do 
MST, é o oitavo parlamentar mais 
inuente do Ceará. A informação é do 
Anuário do Ceará 2023/24, lançado 
no início de setembro.

 “ O  r e c o n h e c i m e n t o  d o 
trabalho do nosso mandato muito nos 
a l e g r a ,  a  n a l ,  o c u p a m o s  o 
parlamento com o desejo de aprender 
e trocar experiências para defender o 
povo cearense”, comemorou o 
deputado.

 O  A n u á r i o  d o  C e a r á  é 
responsável por compilar os dados 
políticos do Estado. Além das 
informações dos parlamentares, a 
publicação ouviu os deputados 
estaduais da Assembleia Legislativa 
do Estado do Ceará (Alece) para a 
produção do ranking de inuência da 
Casa.

 A pesquisa de inuência do 
Anuário do Ceará ocorreu entre os 
dias 9 e 30 de maio de 2023, e os 
deputados foram consul tados 
individualmente. A votação é secreta, 
e cada um é convidado a indicar até 
três nomes de outros colegas que 
considera inuentes na Casa, não 
podendo votar em si mesmo ou nos 
deputados licenciados.

 Nesta edição, o primeiro lugar 
do ranking é ocupado pelo presidente 
da Casa, Evandro Leitão (PDT). O 
pedetista recebeu 36 votos, nove 
votos a mais que a edição anterior, na 
qual também assegurou o topo da 
pesquisa .  Evandro  fo i  e le i to 
presidente para o biênio 2023-2024. 
Os deputados Antônio Henrique 
(PDT), Cláudio Pinho (PDT) e 
Missias Dias (PT) receberam, cada 
um, três votos e dividem a oitava 
posição do ranking.

Cresce participação dos municípios do Interior na economia do 
Ceará; na Administração Pública Sertão de Crateús é destaque

 O deputado 
M i s s i a s  D i a s 
integrou comitiva 
da Secretaria de 
Desenvolvimento 
A g r á r i o  ( S D A ) 
d u r a n t e  v i s i t a 
técnica a fábricas 
de microtratores, 
motocultivadores e 
i m p l e m e n t o s 
a g r í c o l a s , 
recentemente.     

 O peso das cidades interioranas na 
economia cearense subiu de R$ 60,27 
bilhões (36,85%), em 2019, para R$ 63,81 
bilhões (38,23%), em 2020. Em 2002, esse 
percentual era de 35,52%.

MAIS CRESCERM

 D e n t r e  o s  m u n i c í p i o s  q u e 
r e g i s t r a r a m  m a i o r e s  g a n h o s  d e 
participação, na comparação do ano de 2020 
em relação ao ano de 2002, foram: Cariri, 
com ganho de 0,96%, Serra da Ibiapaba 
(0,92%) e Litoral Norte (0,76%).

 Em direção oposta, as regiões que 
a p r e s e n t a r a m  m a i o r e s  p e r d a s  d e 

participação para a mesma base de 
comparação foram: Grande Fortaleza, com 
perda de 2,71%, Sertão de Sobral (-0,46%) e 
Litoral Oeste / Vale do Curu (-0,19%).

ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA

 Porém, quando se trata da atividade 
de administração, defesa, educação e saúde 
p ú b l i c a s  e  s e g u r i d a d e  s o c i a l 
(Administração Pública), o peso econômico 
está no Interior, com 56% de participação 
em 2020. Neste quesito, destaca-se o Sertão 
do Crateús como a Região de Planejamento 
com maior  pa r t i c ipação  do  Va lo r 
Adicionado Bruto (VAB) da Administração 
Pública (42%).
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Deputado Missias Dias integra comitiva da SDA que visita 
fábricas de maquinários agrícolas em SP e RS

 As vis i tas  foram real izadas  em 
indústrias localizadas nas cidades de São Paulo 
e do Rio Grande do Sul. A estratégia da missão 
técnica foi pensada para fortalecer a agricultura 
familiar cearense.

 “A visita foi um sucesso”, disse o 
deputado, “e teve relação direta com o projeto 
de indicação 170/2023, apresentado pelo nosso 
mandato, que dispõe sobre a distribuição de 
microtratores e implementos agrícolas para o 
aprimoramento da agricultura familiar no 
Estado”, complementou.

 O deputado Bruno Pedrosa, 
membro da CPI da Enel, disse que irá 
cobrar soluções. “Estou  atualizando o 
dossiê de denúncias e reivindicações para 
cobrar ecácia na solução durante as 
próximas reuniões”, frisou em sua rede 
social.

 No último encontro, a Comissão 
Parlamentar de Inquérito (CPI) que 
investiga supostas irregularidades e 
abusos por parte da Enel Distribuidora de 
Energia, em reunião deliberativa na 
Assembleia Legislativa do Ceará, 
recebeu o presidente da Agência 
Reguladora do Estado do Ceará (Arce), 
Hélio Winston Leitão.

 No último 
dia 16, o Partido 
dos Trabalhadores 
( P T )  r e a l i z o u 
P l e n á r i a s  n o s 
m u n i c í p i o s  d e 
Crateús e Nova 
Russas. O objetivo 
das Plenárias 2023 
é debater os nomes 
e estratégias antes 

Missias Dias na missão da SDA - Foto: divulgação

da realização do Processo de Eleição Direta Extraordinária 
(PEDEX), que ocorre em outubro deste ano.Em Crateús foi 
aprovado o nome da suplente de senador Janaína Farias (PT), 
para disputar a prefeitura de Crateús, como pré-candidata. Ela 
tem forte ligação com o senador e Ministro da Educação 
Camilo Santana, maior liderança do estado no momento, 
além da imagem do presidente Lula como principal apoiador.

Deputado Bruno Pedrosa na CPI da Enel - Foto: reprodução

Deputados Missias Dias e Bruno Pedrosa participam ativamente do momento do PT, 
em Crateús.  O médico Carlos Felipe também prestigiou o evento. - Fotos: reprodução
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mundo vip
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“Quando entrar setembro
E a boa nova andar nos campos…

Já sonhamos juntos
Semeando as canções no vento

Quero ver crescer nossa voz
No que falta sonhar

Setembro também é
tempo de renovar a fé

Mais um Parabéns especial!

 A comunidade de Montenebo, 
distrito de Crateús, festejou a 
padroe i ra  Nossa  Senhora  do 
Perpétuo Socorro com alegria, 
dedicação e fé. Célia Sabóia marcou 
presença todos os dias, bem como o 
diácono José Vilmar e esposa Maria 
do Carmo.

 Para ela, competente 
psicóloga Ivanilce Rosa, 
q u e  t a m b é m  v i r o u  a 
folhinha em agosto. O 
abraço apertado da coluna e 
v o t o s  d e  p a z ,  s a ú d e , 
renovações e luz no novo 
ciclo. Gratidão

 Reserve agora e adquira sua 
camisa do Outubro Rosa 2023 da 
Associação Mama. Vamos VESTIR 
ESSA CAUSA de combate e prevenção 
do câncer de mama. 

Por apenas R$ 30,00 você entrará nessa 
batalha vestindo a camisa em prol 
daqueles que lutam diariamente contra o 
câncer. Solicite a sua (tel na imagem). 

PIX : 26.804.206/0001-68 
(CNPJ Associação Mama). 

 A excelente psiquiatra 
crateuense Dra. Mirla Borges 
comemorou com familiares e 
amigos o seu niver no fechar de 
agosto; e praticamente nos 
mesmos dias os 80 do pai 
Tarcísio Marçal. Parabéns da 
coluna! Que saúde e muitas 
felicidades sejam as suas 
companhias no novo ciclo.

Outubro Rosa 
vem aí

mundo vip

No pódio

Sol de Primavera 

 Com trechos dessa bela canção (Sol de 
Primavera), do Beto Guedes, chamamos a 
atenção para a chegada dos últimos meses do 
ano. Quentes aqui para nós, nordestinos, com as 
altas temperaturas dos quatro meses nais, mas 
p a r a  a l é m  d i s s o ,  a p r o p r i a d o s  p a r a 
contemplarmos a primavera que chega e aquece 
os nossos corações. Olhemos para frente, 
esperançosos e sonhadores com o melhor que há 
de vir. Vamo que vamo!

 O crateuense Helder Martins 
conquistou medalha na competição 
IronMan 70.3,  em Maceió/AL, 
levando o nome de Crateús para o 
pódio. “Cada conquista deve ser 
comemorada. Suas batalhas podem ser 
invisíveis para muitos, mas só você 
sabe quanto elas custaram”, disse o 
atleta após a vitória.

Crateuense Helder - Foto : reprodução internet

Por:

Silvania
Claudino

Festejos de Montenebo - Foto: Celia Saboia

Parabéns em dose dupla 
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